

ニューズレター No.32

日本リメディアル教育学会(JADE)

<http://www.jade-web.org/> 発行人 穂屋下 茂

2010年9月21日発行

日本リメディアル教育学会、ニューズレターNo.32をお届けいたします。今回は小野ファウンダーよりご寄稿いただいたリメディアルセミナーについてお知らせいたします。

- (1) 沖縄県内4大学でリメディアルセミナーを開催
- (2) ML登録アンケートについて
- (3) 会誌への論文投稿のお願い

沖縄県内4大学でリメディアルセミナーを開催

穂屋下 茂会長と小野 博ファウンダーは7月14日(水)から17日(土)まで沖縄県を訪問し、地元4大学でリメディアル教育とeラーニングに関連するセミナーにおいて講演を行った。副学長や理事を含め、リメディアル教育、eラーニングに関心が高い教職員約50人が参加した。4月14日(水)には、沖縄国際大学(沖縄キリスト教学院大学教授、県立芸術大学准教授も参加)で、15日(木)には、琉球大学、沖縄大学で、16日(金)には名桜大学でセミナーを開催し、活発な議論もあった。沖縄県では、本年2010年11月21日(日)に沖縄国際大学で学会の九州・沖縄支部大会の開催が決まっており、2015年には全国大会の開催も話題になった。(以下は講演内容)

[I] eラーニングを利用したリメディアル教育環境の構築について

穂屋下 茂 (佐賀大学教授)

高校卒業生としての基礎学力が不足している学生が入学してきて、大学教育の遂行に支障がでている。情報教育など新しい分野も増え、学士力に加え、就業力の教育も求められる社会になってきているが、教職員の実務時間は一定のため、きめ細やかな教育ができなくなってきている。そのため、大規模な教育改革が求められ、従来行われてきた組織的な改革だけでは、根本的

な教育改革は達成されない状況にある。

そこに、ICTを利用した教育(eラーニング)が出現した。eラーニングだけで人間の教育はできないが、教育支援ツールとしては非常に優れている。しかし、eラーニングは食わず嫌いが多い。あえて言えば、学生でなく、教職員に食わず嫌いは多い。eラーニングの活用を語る前に、「人間の教育は人間が行うべきである」ということは、心得ておくべきである。eラーニングの実践は簡単ではない。当然、容易に費用対効果も期待できないことが明白になっている。そこには、綿密な戦略が必要である。

[II] 大学生の基礎学力低下の現状と学習支援策の動向 ~プレースメントテストの開発・実施と大学に適した学習支援策の選択~

小野 博 (昭和大学客員教授)

大学生の学力低下は専門基礎科目ばかりか、英語力の深刻な低下、さらには、日本語力の低下へと進んでいる。客観的な基礎学力を把握するためのプレースメントテストを実施する大学が増加し、筆者らは09年度に75大学、36,000人以上の学生の日本語力テストを実施した。学力低下の主な原因は、入試の多様化により筆記試験を課さないAO・推薦・指定校入試などが増えたことにあると考えている。また、18歳人口の減少で入学者選抜競争の緩和が進み、国立大学や私立の上位校にも、入学者の基礎学力幅の増大(場合によっては2こぶ化)が進み、日本語による授業理解に問題があると考えられる学生(中学生レベルの日本語力)の入学が確認されている。プレースメントテストによって入学予定者の基礎学力を把握し、低位者を対象に、入学前教育・リメディアル教育を実施する大学が増大している。基礎学力の判定と学力に対応した学習教材の選別、徹底した学習支援、学習後の学力の向上の確認などが求められており、学習支援センターを設置し対応する大学もある。これらの現状について報告する。①大学生の基礎学力の低下と客観的な学力の測定方法、②大学生の基礎学力の現状の把握と大学の対応策の実施、③学習支援方策の変遷と動向(組織と学習方法など)、④リメディアル教育を成功させるための学生の育成策の提案(日本語コミュニケーション能力とその育成実施例

(DVDの供覧)・成功体験学習による自律した学習者の育成) など

ファウンダー 小野 博

詳しくはホームページ、
<http://www.jade-web.org/jade/journal/journal.html>
をご覧ください。

ML登録アンケートについて

先日、お願いいたしました「会員情報提供用メーリングリストと専門部会用メーリングリスト」への登録希望をお伺いしているアンケートへのご回答、ありがとうございます。既に、120名を超える方から回答をいただいております。

なお、このアンケートは、10月末でいったん締め切りたいと思います。

まだ、登録希望を回答されておられない個人会員の方は、添付の Word ファイルをご利用の上、必ずご回答くださいますようお願いいたします。今回の登録により、従来の所属部会はすべてキャンセルされますので、ご回答いただけない場合は、所属部会がなくなることになりますので十分ご注意ください。

会誌への論文投稿のお願い

会誌『リメディアル教育研究』では、リメディアル教育に関する研究、教材や教授法の開発と評価、実践の報告などについての原稿を募集します。

【文責】寺田 貢

訂正

ニューズレターNo.31の3ページ目右段の上から2行目～6行目に誤りがありました。お詫びさせていただくとともに、訂正いたします。

誤:

(2)役員選任に関する細則の制定

役員選任に関する細則の制定案が提示され、審議の結果、

<http://www.jade-web.org/jade/guidance/detailedrules.html>
に示す役員選任に関する細則が承認されました。

正:

(2)役員候補者選出規程の制定

役員候補者選出規程の制定案が提示され、審議の結果、

<http://www.jade-web.org/jade/guidance/election.html>
に示す役員候補者選出規程が承認されました。